
Acta de la Junta de Directores de Bibliotecas de la Universidad 
Complutense de Madrid celebrada el día 26 de septiembre de 1996, 
a las 10 horas, en la Sala de Juntas del Antiguo Rectorado 
(C/Isaac Peral s/n) con la asistencia de los funcionarios que al 
margen se relacionan: 
 
Marta Torres Santo Domingo, 
Directora 
Ana Santos Aramburo, 
Vicedirectora 
Cristina Gállego Rubio, 
Jefa Servicio de Coordinación 
y Proyectos de Bibliotecas 

Manuel Sánchez Mariana, Dtor. 
del Fondo Histórico, 
Bibliográfico y Documental 

Antonio Olivares Poza, 
Director del Archivo 
Mª Reyes Carmona Vignau, 
Directora de Fondo Antiguo 
Manuel A. Martín Mota, 
Responsable de la Unidad de 
Adquisiciones 
Alicia Sánchez Hontana, 
Coordinadora del Programa de 
Informatización de 
Bibliotecas 
Ángeles Vián Herrero, 
Dtra. de la Btca. de Fac. de 
Bellas Artes 

Fernando Sánchez Hontana, 
Subdirector Btca. Fac. C. 
Biológicas 
José A. Magán Wals, Dtor. 
Btca. Fac. C. Económicas 
Carmen Hernández Zapata, 
Dtra. Btca. Fac. C. Físicas 
Hortensia Esteve Rey, Dtra. 
Btca. Fac. C. Geológicas 
Mª Luisa García-Ochoa, Dtra. 
Btca. Fac. C. Información 

Isidro Rodríguez Parra, 
Dtor. de la Btca. Fac. de C. 
Matemáticas 

Adela Tercero Jiménez, 
Dtra. Btca. Fac. C. Químicas 
Mª Avelina Fernández Cruz, 
Dtra. Btca. Fac. de C. 
Políticas 

Ana Liter Mayayo, 
Dtra. Btca. Fac. de Educación 
Ana González Castrillo, 
Responsable Biblioteca "María 
Díaz Jiménez". Fac. 
Educación 

Alfonso García Gómez, 
Subdirector Btca.  Fac. 
Farmacia 

 
 1. Lectura y aprobación, en 
su caso, del acta de la Junta 
de Directores del día 26 de 
junio de 1996: 
 
 
 El Responsable de la Unidad 
de Adquisiciones advierte de 
la errata que aparece en el 
punto 2 del orden del día --
Informe de la Dirección-- en 
el párrafo relativo a la 
adquisición de revistas para 
1997: donde dice que "el 
estudio elaborado por el 
Responsable de la Unidad de 
Adquisiciones sobre las 
revistas de 12 Centros se 
distribuirá próximamente", 
debe decir "sobre las 
revistas de 21 Centros". 
 
 La Junta aprueba el acta con 
la citada corrección. 
 
 
 1. Informe de la Dirección: 
 
 
 La Directora informa de los 
siguientes asuntos: 
 
 -Don José Luis Sotelo 
Sancho, Catedrático de 
Ingenieria Química ha sido 
nombrado Vicerrector de 
Investigación. El Vicerrector 
anterior, Don Francisco Rubia 
Vila fue nombrado Director de 
Investigación de la Comunidad 
Autónoma de Madrid. 
 
 -La apertura del curso 
académico 1996-1997 se 
celebrará el próximo día 1 de 
octubre. 
 
 -En estos días una empresa 
privada está realizando una 
auditoría económica y una 
consultoría organizativa 
sobre nuesta Universidad; por 



Pilar Martínez González, 
Directora Btca. Fac. 
Filología 
Manuel Oliva Hernández, Dtor. 
Btca. Fac. Filosofía 

Fco. Javier de Jorge García- 
Reyes, Dtor de la Btca. Fac. 
Geografía e Historia 

Juan A. Méndez Aparicio, 
Dtor. Btca. Fac. Medicina 
Rosa Mª Rodríguez Durantez, 
Dtra. Btca. Fac. Odontología 
Cristina Ortiz Diez de 
Tortosa, Dtra. Btca. Fac. 
Psicología 
Raquel Benito Alonso, 
Directora. Btca. Fac. 
Veterinaria 
Manuel Vilariño Pardo, 
Dtor. Btca. E.U. 
Biblioteconomía 

Carmen Antón Luaces, 
Dtra. Btca. E. U. Estadística 
Miguel Ángel Martínez Santos, 
Dtor. Btca. E.U. Estudios 
Empresariales 

Mª Dolores Illanas Duque, 
Dtra. Btca. E.U. de Trabajo 
Social 
Benito Juez Ortega, Dtor. 
Btca. I.U. de Criminología 
Elvira Lázaro Godino, Btca. 
del I. U. "Ramón Castroviejo" 
Eugenio Tardón González, 
Responsable del Centro de 
Documentación Europea (Fac. 
de C. Económicas) 

Juan Carlos Domínguez 
Martínez, Responsable del 
Centro de Documentación 
Europea (Fac. Derecho) 
Juan Fco. Ramos Sánchez, Jefe 
de Préstamo Internacional 

Pilar Moreno García, 
Coordinadora del "Proyecto 
Dioscórides" 
Fco. Javier Fernández 
Iglesias, Secretario 

este motivo se están 
realizando encuestas al 
personal de cada Centro. Esta 
auditoría no tiene nada que 
ver con el "plan de calidad" 
que internamente se está 
llevando a cabo. 
 
 -Se ha jubilado Don Alfredo 
Morales Martín, técnico 
especialista, que trabajaba 
en el Taller de Restauración 
de los Servicios Centrales de 
la Biblioteca. Con este 
motivo le dedicaremos un 
homenaje. 
 
 -En esta Junta se distribuye 
la Memoria estadística de 
1995 de la Biblioteca 
(Documentos de Trabajo UCM. 
Biblioteca, núm. 1996/5). La 
Directora agradece a todos el 
trabajo realizado y, en 
especial, a la Jefa del 
Servicio de Coordinación y 
Proyectos de Bibliotecas, 
puesto que nos ha permitido 
disponer, antes que en años 
precedentes, de los datos 
estadísticos actualizados de 
la Biblioteca. 
 
 -También se distribuye en 
esta Junta la "Memoria 1995", 
que reúne las "memorias 
literarias" de once 
bibliotecas (Bellas Artes, C. 
Información, C. Matemáticas, 
Derecho, Psicología, 
Veterinaria, Estadística, 
Trabajo Social, Relaciones 
Laborales, Centro de 
Documentación Fac. Derecho y 
Biblioteca "Marqués de 
Valdecilla"). 
 
 -El concurso para la 
adquisición de revistas de 
ciencias se ha publicado 
recientemente en el Diario 
Oficial de las Comunidades 
Europeas. 

 
 
 -El Responsable de la Unidad de Adquisiciones distribuye una 
encuesta de "Evaluación de la Base de Datos Periodical Contents 
Index (P.C.I.)". La Directora indica que los Servicios Centrales 



asumirían el gasto de esta base de datos si se comprueba, por 
los datos que aportemos entre todos, su utilidad. El Director de 
la Biblioteca de la Facultad de Geografía e Historia comenta que 
esta base de datos, por el momento, presenta lagunas en el 
tratamiento de las revistas españolas. 
  
 
  4. Nueva RPT: 
 
 La Directora aborda este tema antes de referirse al conjunto 
de objetivos del curso 1996-1997 (punto 3 del orden del día). 
 
 La Directora dice que con respecto a la nueva Relación de 
Puestos de Trabajo no ha habido novedades en relación a la 
situación de antes del verano y que tratamos en la última Junta. 
En relación a la Biblioteca añadir que saldrá a concurso la 
Dirección de la Biblioteca de la Escuela Superior de 
Informática, plaza de nueva creación, puesto que hasta ahora se 
están ocupando del fondo bibliográfico de esta Escuela en la 
Biblioteca de la Facultad de Ciencias Matemáticas. 
 
 
 3. Objetivos del curso 1996-1997: 
  
  
  Mientras la Directora desarrolla este punto, por una cuestión 
de orden, intercala en su exposición, otros dos puntos del orden 
del día: 5. Convocatoria Becas-Colaboración de Biblioteca curso 
1996-1997 y 7. Fondo Histórico. 
  
 La Directora distribuye en esta Junta el "Plan de actuación de 
la Biblioteca de la UCM: curso 1996-1997". La Directora expone y 
comenta con la Junta cada uno de los objetivos y las actuaciones 
pendientes que se abordarán en este periodo. 
 
 1) En relación a la gestión óptima de los recursos económicos, 
humanos y físicos, además de lo ya indicado en los puntos del 
orden del día precedentes, la Directora se refiere a las 
siguientes actuaciones: 
 
 -Convocatoria y resolución de las Becas-Colaboración de la 
Biblioteca --punto 5 del orden del día--. La Directora cede la 
palabra a la Jefa del Servicio de Coordinación y Proyectos de la 
Biblioteca, quien anuncia la convocatoria de noventa becas, con 
posibilidad de incremento. La convocatoria se hará pública a 
partir del día 10 de octubre; los becarios percibirán 70.000 
pesetas mensuales por una dedicación diaria de 5 horas y 30 
minutos, de lunes a viernes en turno de mañana o tarde, desde el 
8 de enero hasta el 11 de julio de 1996. 
 
 -Realización de las pruebas de acceso correspondientes a la 
oferta de empleo público y convocatoria de concursos de 
traslado. 
 
  2) En cuanto a los planes de inversión para la construcción 
de nuevas bibliotecas y dotación de espacios para los Servicios 
Centrales, la Directora expone las siguientes actuaciones: 
 



 -Creación de la Biblioteca de Fondo Histórico en el Pabellón 
"Marqués de Valdecilla" de la calle Noviciado. Las obras 
comenzarán previsiblemente a finales de año o a principios de 
1997, después de la resolución del concurso que se convoque en 
el B.O.E.  
 
 -Reorganización y potenciación del Servicio de Tesis 
Doctorales. Dado que no hay espacio en el campus las tesis del 
edificio de Noviciado se instalarán en los depósitos de una 
empresa especializada, contratando un servicio de consulta en 24 
horas. Se construirá una base de datos especializada en tesis 
doctorales. 
 
 Se produce un debate sobre los aspectos legales de la consulta 
de las tesis doctorales. 
 
 -Realización del plan de obras pendientes y planificación de 
las obras del año 1997.  
 
 3)  Al hablar de la protección del patrimonio histórico, 
bibliográfico y documental, la Directora cede la palabra al 
Director del Fondo Histórico, Bibliográfico y Documental --punto 
7 del orden del día-- quien informa del traslado al Antiguo 
Pabellón de Gobierno del fondo bibliográfico antiguo que estaba 
en el Pabellón "Marqués de Valdecilla". El traslado lo ha 
realizado una empresa especializada en unas condiciones 
inmejorables. 
 
 La Directora indica que próximamente se publicará una nueva 
edicíón, totalmente revisada y puesta al día, del catálogo de 
incunables, en cuya introducción está trabajando el Director del 
Fondo Histórico. Añade también que se ha comenzado la redacción 
del catálogo de manuscritos. 
 
 Otra de las actuaciones pendientes en relación con el 
patrimonio bibliográfico es la elaboración de la Bibliografía de 
la Biblioteca Complutense. En este trabajo está colaborando el 
Secretario y la Directora pide que le envien cualquier 
publicación, guía, memorias, etc. que puedan ser de interés. 
 
 4) Sobre la adaptación a los modelos derivados de las 
tecnologías de la información la Directora relaciona las 
siguientes actuaciones: 
 
 -Potenciación del proyecto de automatización. En estos 
momentos superamos los 500.000 registros MARC y los 800.000 
registros de ejemplar, datos que nos colocan en los primeros 
lugares de la red CODIBUCE. 
 
 -Puesta en funcionamiento del módulo de adquisiciones en el 
que están trabajando el Equipo de Automatización y el 
Responsable de la Unidad de Adquisiciones. 
 
 -Utilización del módulo "Report Generator" que nos facilitará 
el trabajo estadístico. 
  
 -Continuación de la conversión retrospectiva.  
 



 -Mantenimiento y difusión del servidor de informacion web de 
la BUC. 
 
 -Adquisición de material informático necesario para la puesta 
en marcha del acceso en red a bases de datos en CD-ROM. 
Sobre este asunto se origina un debate en el que se comentan 
aspectos como la inclusión del gasto en una partida 
presupuestaria, la selección de las bases de datos, las 
posibilidades de consulta por parte de los usuarios y la 
rentabilidad de las inversiones. 
 
 -Ampliación del Proyecto Dioscórides de digitalización del 
fondo biosanitario a otros fondos históricos. 
 
 5) En cuanto al objetivo de apertura de la Biblioteca hacia la 
comunidad universitaria y hacia el exterior el plan de actuación 
es el siguiente: 
 
 -Constitucion de la Comisión de Biblioteca de la UCM. 
  
 -Inicio de los trabajos de redacción de un nuevo Reglamento de 
la Biblioteca. 
 
 -Participación en la Comisión de Informática de la UCM. 
 
 -Potenciación del grupo de usuarios LIBERTAS-España. 
 
 -Integración como miembro del Comite Permanente de REBIUN. 
 
 -Inicio de la planificación del sistema de información 
científica de la Comunidad Autónoma de Madrid. La Directora 
indica que se ha avanzado mucho en relación a las bibliotecas 
universitarias pero que se tienen que potenciar los contactos 
con las bibliotecas públicas. 
 
 Al concluir la Directora su exposición del "Plan de actuación 
de la Biblioteca de la UCM: curso 1996-1997" se produce un 
extenso debate con la participación de la mayor parte de los 
miembros de la Junta. En el debate se comentan los ojetivos 
citados y la Directora responde a las cuestiones puntuales que 
se le plantean. 
 
 
 6. Automatización: 
 
 
 La Coordinadora del Programa de Informatización de Bibliotecas 
anuncia que entre los días 10 y 12 de octubre próximos se 
transferirán, desde el VAX 9000, todos los datos del sistema de 
gestión de bibliotecas a un nuevo ordenador. La nueva máquina es 
un Digital AlphaServer 2100A/250, con 512 MB de memoria RAM y 34 
GB de espacio en disco; se ha adquirido por la Biblioteca con la 
finaciación de la convocatoria de ayudas de la CICYT de 1995 y 
del Rectorado. 
 
 La Coordinadora dice que la carga de los datos de los usuarios 
con vistas a la expedición de los carnés de la Biblioteca se 
realizará la primera semana de octubre. Sobre la expedición de 



carnés se produce un debate en el que se analizan aspectos como 
su coste y los problemas que se plantean con los alumnos de 
primer curso o con los de los centros adscritos. 
 
 Debido a las quejas en torno a las interrupciones y fallos de 
conexión de la red informática la Vicedirectora insiste en que 
se sigan enviando reclamaciones por escrito. 
 
 
 Informe de los Centros: 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Medicina 
informa de la "Exposición Bibliográfica Anatomía y Cirugía", que 
ha organizado su Biblioteca. La exposición, que se inauguró el 
24 de septiembre y estará abierta hasta el 4 de octubre, se 
celebra con ocasión del 78ème Congrès de l'Associatión des 
anatomistes de langue française y, en consecuencia, se centra en 
libros de anatomía, materia mágnificamente representada  en la 
Biblioteca de la Facultad de Medicina y una de las más ricas de 
su colección. 
  
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias 
Físicas informa sobre las obras que se llevarán a cabo en su 
Biblioteca y anuncia que próximamente se trasladarán a la 
tercera planta del edificio, al lugar donde estaba antiguamente 
la Biblioteca de la Facultad de Ciencias Matemáticas. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de 
Biblioteconomía y Documentación informa del traslado de su 
Biblioteca, a partir del próximo mes de enero, al edificio que 
anteriormente ocupaba la Escuela Universitaria "Pablo 
Montesino". La Biblioteca dispondrá de 60 puestos de lectura. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Escuela Universitaria de 
Estudios Empresariales indica que las clases de primer curso se 
impartirán en la antigua sede de la E. U. "Pablo Montesino", lo 
que de alguna manera repercutirá en la Biblioteca de la E.U. de 
Biblioteconomía. Sigue diciendo que han hecho obras de reforma 
en su Biblioteca: han ampliado el depósito de revistas y han 
incrementado en 24 el número de puestos de lectura. 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e  
Historia comenta que adquirirán dos sistemas de autopréstamo. 
Dice también que instalarán la Hemeroteca en la antigua sala de 
catálogos y que trasladarán los libros de arte al lugar que 
ocupaba la Hemeroteca. 
 
 
 8.Ruegos y Preguntas: 
 
 
 El Director de la Biblioteca de la Facultad de Geografía e 
Historia se interesa por la regulación del acceso a la 
Biblioteca en la prevista reforma del Reglamento. Sobre este 
asunto se produce un debate en el que la Directora indica que la 
elaboración del nuevo Reglamento será participativa y se hará 
entre todos. 
 



 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias de la 
Información se interesa por los procedimientos de actuación con 
quienes no devuelven los libros que tienen en préstamo. Sobre 
este asunto se origina un debate. La Directora comenta que sería 
muy conveniente que la Comisión de Biblioteca de la Universidad 
se interesara por este asunto y regulara la circulación de los 
libros. 
 
 La Directora de la Biblioteca de la Facultad de Ciencias 
Geológicas se interesa por aclarar quién se va a hacer cargo del 
IVA correspondiente a la última adquisición de revistas. La 
Directora indica que este año asumirá el gasto el Rectorado. 
 
 El Director del Archivo pregunta si las tesis doctorales 
seguirán dependiendo del Archivo e indica que el Reglamento de 
1979 dice que son constituyentes de su fondo. La Directora 
responde que son un documento de archivo que requiere 
tratamiento bibliotecario y que seguirán formando parte del 
Archivo; no obstante, la gestión, custodia y servicio de las 
tesis doctorales se encargará a una empresa especializada 
mientras se lleven a cabo las obras de rehabilitación del 
Pabellón "Marqués de Valdecilla". 
 
 Y sin nada más que tratar se levanta la sesión a las 12 horas 
y 25 minutos. 
 
 
   Vº Bº      EL SECRETARIO 
LA DIRECTORA 


